

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 497

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Sábado 18 de Septiembre de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales

HABITACIÓN PARA ARRENDAR

En la calle de San Salvador, números 12 al 18, se encuentra vacante un espacioso piso segundo con agua potable, lavadero y colador.

Informes en el principal de dicha casa.

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayacol Florensa. Véase el anuncio en la última plana.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santo Tomás de Villanueva, arzobispo, y Santos Sofía e Irene.

SANTOS DE MAÑANA.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora y Stos. Genaro y Desiderio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de cinco y media á seis y media de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Guerra.—Reales decretos autorizando la compra por gestión directa de los efectos y materiales que se expresan.

—Real orden manifestando el agrado con que S. M. la Reina Regente ha visto los trabajos realizados por la comisión mixta de reclutamiento de Salamanca.

Hacienda.—Reales decretos de personal, de los cuales dimos noticia al firmarlos S. M. la Reina.

Opinión de muchos

(De El Nacional.)

A un día gris como el de ayer, nuncio del otoño que se acerca, lluvioso y desapacible, correspondía una murmuración activa, y no falló la regla comprobada. Se habló mucho en los círculos políticos, y se escribió más en las redacciones, distinguiéndose entre todas la de nuestro colega el *Heraldo*. Materiales daba para ello la prensa de la mañana, tanto por el artículo tragicómico de *El Imparcial*, como por el maquiavélico trabajo del Sr. Silvela en *El Tiempo*.

El Imparcial y el *Heraldo* se corren hasta la amenaza embozada contra el trono, hablando de camarillas y de González Bravo, cosa en que no sabemos si se debe mirar más á la irrespetuosidad justificable ó al anacronismo risible. *El Tiempo* dice que al Sr. Silvela no le importan ni preocupan las personas, sino las ideas, y que nada valdría poner á aquéllas de acuerdo, si no se le lograba aunar los pensamientos del partido conservador con el programa silvelista.

Con esta base de opiniones y fantaseando sobre las conferencias celebradas ayer y anteayer por el señor Elduayen con algunos personajes, los

reporters tuvieron la bondad de leer en el libro de lo porvenir, y unos aseguran que la conciliación de los conservadores está hecha, y otros que es imposible meter en un mismo saco á los que antes de la catástrofe de Santa Agueda eran canovistas ó silvelistas. Según la profecía de éstas que se acepte, se apuesta por la continuación del partido conservador ó por el inmediato regreso de los liberales al poder, siempre sobre la base de que cualquiera de esos sucesos no ha de tener hasta el mes de Octubre su momento de sazón.

Pues, sea. A falta de otro asunto, ya que se plantea ese, permitásenos dar nuestra opinión, no como órgano ministerial, sino como vehículo del pensamiento de gran número de conservadores, no adictos á tal ó cual persona, sino leales á la obra y al criterio de Cánovas. El *Heraldo* nos llama los viudos. Llámenos los huérfanos, y aceptaremos la situación y el nombre.

Y, realmente, no vamos á decir ninguna cosa nueva, sino á repetir las que hemos expuesto en análogas ocasiones. Ello es muy sencillo: Si el partido conservador ha de continuar la obra de Cánovas, debe seguir en el poder; si ha de variarla, venga al poder cuanto antes el partido liberal.

No buscamos la razón en ninguna de esas historias tan en privanza de que el partido conservador necesita reorganizarse ó de que ha menester designarse un jefe. Creemos que la organización dejola hecha, y muy bien hecha, el Sr. Cánovas, puesto que con ella se ha vivido cinco años en el poder y en la oposición con una gran representación parlamentaria, y creemos que la jefatura, que ahora se halla en el general Azcárraga, estará en quien deba estar.

Para nosotros, la cuestión es distinta. ¿Ha fracasado el pensamiento de Gobierno del Sr. Cánovas? Pues venga el partido liberal. ¿No ha fracasado? Pues continúe en el poder, si no con su llorada persona, con su alma inmortal y con su espíritu inmutable. Lo que no se puede hacer es variar de ideas y de rumbo por considerar que aquello ha fracasado, y seguir dirigiendo al país.

El pensamiento del Sr. Cánovas era—nadie lo sabe mejor que los que fueron sus últimos ministros—que continuasen en Filipinas y en Cuba su obra felizmente comenzada los generales Primo de Rivera y Weyler; que se mantuviera en nuestras relaciones exteriores el decoro de España con toda aquella energía que nos impone la dignidad, pero con toda aquella serenidad que nos aconseja nuestra situación; que se reforzara á costa de todo sacrificio nuestra Marina de guerra y nuestras fortificaciones; que

se consolidara por todos los medios el orden público en la Península; que se dieran al Tesoro los resortes necesarios para no alterar el equilibrio del presupuesto, á pesar de los grandes quebrantos de las guerras, y que se llevase á las colonias aquellas reformas que ya se les ha dado, de acuerdo con su estado y con el espíritu contemporáneo.

Después de la catástrofe de Santa Agueda, ¿ha ocurrido algo que aconseje cambiar por otro ese programa? En la prensa misma de oposición, ¿hay ahora contra él un cargo ni un argumento que no se hubiese formulado en vida del malogrado presidente? No. Esto es indiscutible. Si ese programa servía con el Sr. Cánovas vivo, debe servir con el Sr. Cánovas muerto. Si para desarrollar ese programa otorgó su confianza la Corona, para continuarlo ha de mantenerla.

Si así lo entiende su criterio augusto, si no cree—y nosotros lo respetaríamos con toda lealtad—que se debe variar de camino y que debe venir al Gobierno el partido liberal, ¿cómo ha de gobernar el partido conservador? Pues como hubiese gobernado bajo la presidencia de D. Antonio Cánovas.

Abriendo en Noviembre ó Diciembre las Cortes, y haciendo antes de abrirlas una modificación ministerial para satisfacer legítimas aspiraciones de la mayoría, no para rendirse ante caprichos sin fundamento ni razón.

De no fracasar en Cuba notoriamente el general Weyler, el Gobierno del Sr. Cánovas no lo hubiera relevado. Pues no debe relevarlo el partido conservador. Si se quiere su relevo, que venga el partido liberal y lo haga.

De no fracasar en su labor diplomática el duque de Tetuán, el señor Cánovas no hubiera prescindido de él, porque lo consideraba piedra fundamental del Gobierno. Pues mientras gobierne el partido conservador, ministro ha de ser el duque de Tetuán. ¿Se le quiere sustituir? Pues que lo sustituya Moret ó León y Castillo ó cualquier liberal, no un conservador.

Ni más ni menos.

¿Que cómo se hace esto? ¡Ah! Para hacerlo tiene el partido conservador la fortuna de contar entre sus grandes figuras al ilustre general Azcárraga, presidente del Ministerio y jefe como tal del partido. El general Azcárraga, que cuenta con la mayor popularidad dentro de un Ejército que ha organizado y engrandecido, y que ha visto en torno de su persona uno de los movimientos más vivos de opinión que se han producido recientemente en nuestro país, cuando sea llamado en consulta, puede decir lo siguiente:

—Señora: si V. M. conserva fe en el partido conservador, el partido

conservador seguirá gobernando con el programa y con el pensamiento del jefe insigne que perdimos, sin conciliaciones forzadas ni humillaciones vergonzantes. Sin rechazar parlamentariamente lo que parlamentariamente venga, el partido conservador tiene para gobernar una organización que le dió en las cortes liberales de 1893 una minoría poderosa y que le ha dado en las de 1896 una mayoría compacta y disciplinada. No es un problema el retraimiento de los liberales, porque V. M. sabe que el señor Sagasta dijo á mi insigne antecesor, el día del suceso que no debía salir y que no era preciso que saliera del Ministerio el duque de Tetuán, y á aquella declaración me atengo, pues el capricho de los liberales de no entrar en el Parlamento, podríamos responder y responderíamos los conservadores retrayéndonos también... En estas condiciones, el partido conservador seguirá gobernando con el programa que nos legara nuestro jefe. Sin esas condiciones, llame V. M. al partido liberal.

Y la corona resolvería, y lo acataríamos todos.

Eso piensan muchos conservadores, y entre ellos está *El Nacional*.

El cultivo intenso de la viña

El Figaro, de París, publicó hace poco un artículo titulado «La Viña», que creemos merece recomendarlo á la atención de los viticultores.

Su autor recomienda á los viticultores franceses el cultivo intenso de la viña, entendiendo por este cultivo la poda largo, á fin de que las cepas produzcan mayor número de uvas y de mayor tamaño.

El articulista aplica el procedimiento á las cepas jóvenes, pero empleando un abono artificial al mismo tiempo, á fin de evitar que la producción de mayor cantidad de fruto, las agote, y con el propósito de robustecerlas más de lo que estarían con el cultivo ordinario, tanto, que espera librarlas de la filoxera, con el vigor que el abono les da. Propone que al podarse la vid no se les deje sino dos sarmientos, pero éstos largos, de ocho nudos.

Un agricultor que ha ensayado el sistema, dice:

«Este es el tercer año que lo sigo, y la vegetación es maravillosa; los sarmientos miden dos, tres y hasta cuatro metros de largo, de modo que nos vemos obligados á sostenerlos por medio de alambres.

Los pámpanos miden hasta 30 centímetros de ancho y hasta 35 de largo.

Las uvas son enormes. Nuestras viñas presentan un aspecto de vigor nunca conocido, correspondiendo á él la abundancia y dimensiones de las uvas.»

El autor explica la teoría del sistema de cultura, y lo hace en los siguientes términos:

«Podar largo es multiplicar las hojas, y por consiguiente, favorecer con la evaporación la nutrición de la viña, puesto que las hojas constituyen el aparato respiratorio y digestivo vegetal, es decir, su estómago y sus pulmones.

No hay peligro de debilitar la planta ni

de agotar la tierra, puesto que el azúcar y el ácido tartárico de la uva, formado de carbono, hidrógeno y oxígeno toman sus elementos constitutivos del aire atmosférico, del agua pluvial y, por otra parte, con el abono se proporciona al suelo la potasa complementaria.

No se olvide tam poco que podando largo se aumenta el vigor y la resistencia de la viña, es decir, las probabilidades de triunfo de la lucha sin tregua que la planta sostiene contra los parásitos.

Acaso no es debido a la abundancia y a las dimensiones de sus pámpanos, es decir, a la potencia de sus órganos respiratorios, que las vides americanas deben la rusticidad de sus raíces leñosas impenetrables a la filoxera?

Región

Zaragoza

Buen número de aristocráticas damas de esta ciudad, deseando prestar su concurso a la romería de Cogullada, se han reunido en el Seminario de San Carlos acordando abrir una suscripción, la cual encabezaron con una respetable cantidad, con objeto de hacer un regalo a aquel Santuario.

Hoy irá a este una comisión de las damas reunidas para enterarse de las necesidades del citado Santuario, con el fin de que resulte más acertada la elección.

Las asociaciones de Hijas de María y Esclavas de los Dolores se han comprometido a iluminar el Santuario de Cogullada el día que se celebre la romería.

Los generales, jefes y oficiales del cuerpo de artillería de esta ciudad obsequiaron ayer con un banquete servido en el Hotel del Universo a los capitanes del 13.º montado de artillería Sres. Gazque y Sangal y al teniente León, los cuales marcharán en breve a defender la integridad de la patria en Cuba.

Notas del día

Merece notarse

Por primera vez, tal vez desde su fundación, *El Diario de Huesca* del que es propietario y director el Sr. Camo, ha tematizado al partido republicano; a sus correligionarios de ayer, a los que han construido, siquiera sea de arena, el pedestal de su engrandecimiento. Merece, pues, notarse el hecho; merece hacerlo notar a gran número de sus amigos; a la mayor parte de sus electores, republicanos de buena fe, que si creían que su conversión era más o menos efectiva, no creían seguramente que tan pronto habría de abandonarles para anatematizarlos y vilipendiarlos. Perturbadores del orden político social, nada menos, llama a sus electores republicanos, a los que le proporcionaron asiento en el Congreso de los diputados; a los que le eligieron para que defendiese ante la representación nacional sus intereses políticos y sus intereses materiales. Y en verdad que a nosotros no nos sorprende proceder tan poco escrupuloso, por qué le conocemos muy bien.

Bonosa manera de corresponder a la confianza de sus electores. En otra provincia que no fuera la nuestra, en la que por desgracia está atrofiado el sentido político, ya cuando después de ser elegido diputado hizo declaraciones monárquicas, se le hubiera pedido explicaciones de su conducta por el partido que representa: hoy, haría más, retirándole la confianza, le enviaría la destitución moral de su investidura, destitución moral que sería muy merecida. Y si el diputado tuviera propia estimación política, haría lo que han hecho otros hombres públicos al ponerse cerca de sus electores en caso semejante: renunciar el acta por desacuerdo con los que le dieron sus sufragios.

Y no hay que decir que forzamos los argumentos para nuestras deducciones, no; porque bien recientes están los hechos que lo demuestran. En su propáganda electoral por Fraga, se presentó a sus electores como republicano, no como monárquico. Nosotros mismos, modestamente, desde las columnas de este periódico, le invitamos a que definiese su actitud política y no lo hizo; luego se presentó como antes era, como republicano; y si hoy los combate de la manera que lo hace, entendemos que los electores de Fraga tienen sobrados motivos para llamarle a engaño y pedir explicaciones de su conducta al diputado de su distrito, por el cambio de actitud que ha operado, como político, en su manera de ser y de pensar.

El Canal de Tamarite

Paladines tan poco autorizados como el *pantorrilludico* diario liberal que en Huesca ve la luz pública, se esfuerzan en defender la gestión Canal; mas con tan poca fortuna, que todos sus argumentos los saca de ciertas cartas firmadas por un tal Rafael Plaña, alcalde de Estada, que será muy competente en disponer obsequios y agradios gastronómicos para los individuos de la Comisión técnica de aquella obra, quienes seguramente satisfarán esplendidamente los dispendios de aquel, pero que no lo obligarán a convertirse en literato defensor de los errores y tropelías que en semejante obra cometen los técnicos de referencia.

El Perp, si estos hechos son ciertos, el periódico liberal arremete por boca de aquel *pantorrilludico* contra los alcaldes congregados en el meeting de Binéfar por su acuerdo protesta contra la gestión Canal, involucrando conceptos y haciendo referencias a la concesión del Gobierno, como si no pudieran desigarse la ley magna de concesión y las gestiones más o menos acertadas de la dirección técnica. No, los alcaldes reunidos en Binéfar, aplauden con entusiasmos la colosal obra de nuestro ministerio, reconocen la grandiosidad de la concesión, agradecen su desinteresada cooperación, saben perfectamente que los conservadores figurarán siempre a la cabeza de los políticos enemigos del país a diferencia de los liberales quienes, expedientes aquí, ofrecimiento allá, jamás hubieran dado un paso en pro de los intereses literarios. Lo esto lo conocen, todo esto lo saben y para consiguiente están muy lejos de dirigirse censuras, al contrario, le otorgan sin reservas, su público y ferviente agradecimiento.

De lo que protestan y entienden bien el Gobierno de Estada, sus inspiradores y sus copiadores, es de las monstruosas atribuciones que se arrogan a aquellos técnicos, no atendiendo las necesidades del país, no colocando el número de braceros en la proporción necesaria para costear los créditos otorgados, no estudiando los replanteos, de forma que, luego después hacer costosas rectificaciones, no ocupar terrenos de propiedad particular, *per se*, antes de cumplir las disposiciones legales de 1879 a fin de evitarse interdictos que han de ocasionar judiciales gastos, convenientes de tales ocupaciones con el propietario, la indemnización de perjuicios, en una palabra, no arrogarse facultades omnímodas poniendo por pantalla la protección gubernativa, porque el Gobierno no patrocina, ni patrocinará jamás opresiones y vejámenes.

Hermosa es la obra de nuestros hombres, pero la falsean los que por intereses privados defienden a los que gozan materiales sin subastas, adjudican provisionamientos de polvora y aperos sin sujetarse a lo convenido y colocan determinados obreros para retribuirles muy mizquinamente; en fin, que el Gobierno, siempre acertado y siempre dispuesto a escuchar los gemidos y necesidades de esta provincia, atenderá el clamor de la zona y relevará a un hombre y a una comisión completamente fracasados dignan cuanto quiera la autoridad primera de Estada y calque la música del señor Camo.

Ordenanzas municipales

La situación económica de nuestra población hace ya diez años, es una de tantas causas de la paralización de obras en nuestra ciudad. Pero la causa primordial de esa paralización es el desconocimiento casi absoluto de todo lo que disponen las ordenanzas municipales. Estas ordenanzas, a fuerza de acuerdos y modificaciones, son en esta fecha, completamente nuevas hasta para sus autores.

Y como son ya diferentes, la corporación municipal debería hacerlas públicas, evitando de este modo suposiciones malevolas, que nosotros estamos muy lejos de creer. Debiera hacerlas públicas porque de este modo, se evitan grandes perjuicios a todos aquellos que empujamos sus predios, porque conociendo el texto de las ordenanzas, no darían lugar a suspensiones, siempre molestas para unos y otros.

A punto fijo no podemos detallar los preceptos de las ordenanzas municipales; siendo esta una de las causas porque no

podemos extendernos en tan importante asunto. Para nosotros como para la mayoría de los vecinos de Huesca es esta una cuestión muy compleja por lo desconocida.

Por esto, suplicamos al dignísimo señor alcalde procure sean publicadas las ordenanzas municipales con todas sus modificaciones, pues de este modo, todos los que deseen edificar, sabrán las bases fijas a que han de atenerse.

Ayuntamiento

En segunda convocatoria ha celebrado hoy el de esta ciudad su sesión ordinaria, con asistencia de los concejales Sres. Batalla, Abad, Gella, Pelayo, Fernández, Atarés, Lafarga, Claver, Paraiso, Artedo, Palacio y Aran.

Ha presidido el alcalde, Sr. Aisa, y en el despacho ordinario, aprobadas las actas de 11 y 16 del actual, hanse tomado los acuerdos siguientes:

Aprobar, de conformidad con la modificación propuesta por la comisión de Hacienda, una cuenta de restauración de la compañía de gigantes y nanos.

Remitir a informe de la comisión primera, una instancia suscrita por Pedro Treasco referente a pago de descubiertos al Posito de esta ciudad.

Que la comisión de policía urbana informe instancias de don Antonio Buisán, D. Lorenzo Coscolluela y D. Juan José Aguatales, relativas a construcciones en predios urbanos, de las calles de Ricafort, San Orenco y Alfonso de Aragón.

La práctica de algunas obras en el edificio que ocupan las escuelas públicas municipales de San Bernardo.

Y aprobar los extractos formados por la Secretaría, de los acuerdos tomados por la Corporación en el mes de Mayo último.

Varios académicos de la Historia han escrito al Sr. Castelar, pidiéndole que acepte el cargo de director de la Academia, vacante por el fallecimiento del señor Canovas.

El Sr. Castelar ha contestado rehusando el honor que se le hacía.

Es casi probable que sea elegido el insignie poeta regionalista D. Víctor Balaguer.

En Cartagena los marinos han costado solemnemente honras fúnebres por el alma del malogrado e ilustre jefe del partido conservador, Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

El acto se vio muy concurrido.

Ha zarpado de Cádiz para el Hayre el acorazado español «Carlos V» que va a montar su artillería por cuenta de la casa constructora.

Ha salido de Madrid para Oviedo la compañía de opera que ha de actuar en el teatro Campoamor de aquella capital.

De dicha compañía forman parte la simpática y hermosa soprano dramática señorita Matilde de Lerma, y la no menos bella mezzo soprano señorita Fideia Gardeta, paisana nuestra.

También forman parte de la compañía citada artistas tan apreciables como son el Sr. Simonetti y el baritóno señor Aragón.

A todos deseamos una brillante campaña y sobre todo muchas pesetas.

Dice que los niños fallecidos a consecuencia de la epidemia variolosa son reducidos en sus casas algunas horas más de lo que la higiene aconseja; y hasta ha habido alguna que ha pasado de las veinticuatro horas.

Trasladamos la queja a quien corresponde.

En Lérida estuvo muy animado el mercado de cereales, el jueves último, haciendo los siguientes precios:

Trigo, monte, clase superior, de 19 a 19.25 pesetas la cuartera de 73.36 litros.

Idem id. corriente de 17.75 a 18 id.

Idem id. id. Hoja, 17.25 id. id.

Idem id. id. para siemiente, de 18.50 a 20 id.

Cebada, 6.50 a 7.50 id.

Maíz, solicitado, de 10 a 10.50 id.

Hojas, 11.25 id. id.

Habas, 11.25 id. id.

Alfalfa, 22 a 25 id.

Aceto, a 13 pesetas la arroba.

El mercado firme y con regulares existencias en el tinglado.

Según noticias recibidas de Cádiz, a mediados de Octubre se espera allí al ge-

neral Beranger, pues desea revistar la escuadra que está formada por *Oquendo, Vizcaya, Maria Teresa, Colón, Alfonso XII, Destructor, Terror y Furor*.

Para esa fecha ya se habrá concedido la construcción de dos barcos al arsenal de la Carraca y uno al astillero Noriega Vea-Murguía.

El día 15 fondeó en Santander, procedente de la Habana, el vapor *Catalina*, conduciendo 115 pasajeros y gran cargamento de coloniales.

De todas partes

En Garrobo, pueblo de la provincia de Sevilla, se acordó lidiar un toro de muerte. Un propietario de aquel fac, el encargado de comprar el toro y contratar toreros y músicos, dándose tal maña, que en vez de hacerlo de un matador, lo hizo de dos para un solo toro, lo que originó la primera bronca.

El ganadero tuvo que recurrir a la Guardia civil para recibir el importe del novillo, teniendo que salir custodiado del pueblo por la Benemerita para no ser maltratado y despojado del dinero.

El secretario del Juzgado se echó a redondear y fué cogido y volteado por el toro que le causó una herida; y como en el pueblo no hay médico, el practicante veterinario, que reconoció al herido, expresó en el parte que «había sufrido una herida en el muslo de dos centímetros de ancho por tres centímetros de fondo».

Además hubo otros heridos de consideración, creyéndose que el infeliz secretario se morirá.

Por lo demás, los *algarroberos* se divirtieron mucho.

Por iniciativa del Sr. Cardenal Cascajares, el Sumo Pontífice ha concedido al Seminario de Valladolid la dignidad de Universidad pontificia, en la cual se cursarán las facultades de Sagrada Teología, Derecho canónico y Filosofía eclesiástica, pudiendo obtener los alumnos los grados de licenciado y doctor en dichas facultades.

La concesión obtenida aumentará considerablemente el número de alumnos de aquel Seminario.

Dice un periódico de Tortosa:

«El sábado pasaron por Mora de Ebro procedente de Tarragona en dirección a Gandesa, a disposición del juez de instrucción, el alcalde y secretario de Ribarroja, maniatados y conducidos por la Guardia civil, y los que, según se dice, están procesados con motivo de haberse encontrado una bomba cargada de dinamita en la secretaria municipal.»

Sección Varia

Un cuento árabe

Frecuentemente, al declinar el día, iba yo a la plaza de la Kasbah a contemplar una escena, en la que se mostraba aún mas el carácter sencillo y original de aquel pueblo. A la llamada de un tambor, niños, adultos y ancianos se aprestaban alrededor de un medaj (juglar), cuyos dichos provocaban la risa y excitaban la curiosidad de la multitud. Cuando el auditorio se había acurrucado formando triple cerco, el medaj hacía guardar silencio. De pie, solo, en medio de la asamblea, salmódicaba una larga oración, oída con recogimiento; a ciertas palabras todas las cabezas se inclinaban y murmuraban todas las bocas: «Amin, amin».

Después comenzaba el relato. Nunca hubo niños tan suspensos de los labios de una abuela experta en el arte de contar cuentos; todos los ojos estaban clavados en los ojos del narrador; todos los semblantes reflejaban los movimientos de su semblante; si reía; la risa, recorria todas las filas; si amenazaba, la amenaza arrugaba todas las frentes.

Los medaj marroquíes son artistas incomparables. Ora tratan de excitar con ditirambos guerretos y religiosos las heredadas pasiones de la multitud, ora hieran con relatos maravillosos la imaginación soñadora del auditorio; ora instruyan con apólogos; saben utilizar los recursos de una pantomima siempre ingeniosa, natural y expresiva en el más alto

grado. Sus gestos graves, cómicos, violentos, siempre en perfecta armonía con los pensamientos ó con las imágenes que expresan, son una expansión visible del espíritu, un lenguaje que hiere la vista al mismo tiempo que la palabra hiere los oídos y conmueve el alma.

El relato que extasiaba al auditorio, la primera vez que yo escuché un medaj marroquí, era sacado de las obras del poeta El Ghazali. Como no se ha traducido nunca, quizás agraden al lector las primicias de un trabajo que otros llevarán á cabo con más talento, pero no con más interés.

El medaj decía:

«Un joven Sultán de las Indias, sabio y magnífico, vió desde la ventana de su palacio á una mujer sentada en la terraza de un palacio vecino. Ella levantó un momento su velo, y al notar que era observada, se retiró enseguida.

—¿Quién es aquella mujer?—preguntó el Príncipe á los que le rodeaban.

—Es—le respondieron—la mujer de El Nedjar, vuestro Visir.

Al día siguiente el Príncipe hizo llamar al Visir El Nedjar, le confió una misión difícil cerca de un Sultán enemigo, y le ordenó partir en el acto. El Visir obedeció.

Apenas hubo abandonado la ciudad, se encaminó á su casa el Sultán, disfrazado. Llamó.

—¿Quién es?—contestó una voz.

—Esclava, tu señor está ausente, lo sé; quiero hablar con tu señora.

—¿Quién está ahí?—dijo enseguida otra voz más dulce.

—Yo, el Sultán.

La puerta se abre enseguida, y Fatma, la mujer del Visir, besa con respeto la mano del Sultán.

—Hermosa dama—dijo éste en voz baja, yo os amo, y os suplico me acojáis como un amigo.

—Ya Sidi, sed bien venido; todo aquí os pertenece; yo soy la más humilde de vuestras esclavas; me hacéis un gran honor convirtiéndome en mi huésped.

—Hermosa dama, vuestras palabras son para mi corazón una música celeste; quien es vuestro esclavo soy yo, y quiero besar vuestros pies.

Fatma condujo al Príncipe por diferentes salones y le hizo entrar en una habitación decorada con magnificencia. El Sultán tomó asiento en un diván é invitó á Fatma á sentarse á su lado, y cayendo de rodillas le dirigió palabras de tierno entusiasmo y de exaltado amor.

Ella le respondía con frases propias de un espíritu delicado, vivo y festivo, suplicándole después que permitiera ofrecerle un festín, del cual serían ellos los únicos convidados. El Príncipe no tuvo el valor de rehusar; su embriagada imaginación acariciaba todas las esperanzas. Fatma se levanta, toma un libro que había en un taburete, y lo ofreció á su huésped diciéndole:

—Ya Sidi, permitidme que dé órdenes á mis servidores y que vigile los preparativos de la comida que os habéis dignado aceptar; os ofrezco un compañero que hará vuestra soledad dulce.

Cuando Fatma hubo salido, el Sultán abrió el libro. Era éste una colección de poesías y sentencias que combatían el vicio y exaltaban la virtud.

Des horas transcurrieron. Fatma volvió é invitó á su huésped á pasar á la sala del festín. El Sultán toma asiento enfrente de ella en una mesa suntuosamente servida. Había noventa platos de oro, cuyo contenido quedaba oculto con arte bajo cremas de distintos colores. La disposición de éstos era tan ingeniosa, que todos los platos parecían diferentes. El Sultán había gustado ya cincuenta de estos platos, y como todos tuvieran el mismo sabor, aunque su aspecto fuera enteramente distinto, no pudo menos de manifestar á Fatma su sorpresa. Entonces ella le respondió:

—Ya Sidi, las mujeres difieren entre sí por el color, por la estatura y por el adorno; pero cada una de ellas es una mujer, y nada más. Vos tenéis en vuestro harem noventa mujeres blancas, negras y morenas; una más nada añadirá á vuestro placeres.

El Sultán enrojó, y después de un corto silencio, dijo á Fatma:

—Noble dama, vuestra sabiduría me llena de confusión. Perdonadme... olvidad la locura de un joven; á quien la belleza no apartará nunca más de la prudencia.

A estas palabras besó con respeto la mano de Fatma y salió.

Trascurridos algunos días, regresó el Visir de su viaje, y dió cuenta al Sultán de las Indias de la misión que había cumplido por su orden. Cuando salió de la audiencia se apresuró á volver á su palacio, deseoso de sorprender á su mujer, que nada sabía de su vuelta, y de ofrecerle ricos presentes. Llega, se sienta en su diván, y entre los pliegues de la seda encuentra un anillo grabado con la divisa del Sultán. Comprendió que había sido traicionado; pero disimuló la cólera que hervía en su pecho. Al día siguiente dijo á su mujer:

—Fatma, mi ausencia os ha impedido ir á visitar á vuestros padres; id á cumplir con ellos.

Fatma obedeció. No hacía una hora que había llegado á casa su padre, cuando recibió una carta de divorcio de su marido. Su dolor estalló con este golpe imprevisto. Su familia la asedia con preguntas. Ella pone al cielo por testigo de su inocencia, y protesta de que el rigor del Visir es para ella un enigma impenetrable. Después que pasan algunos días, se presenta el padre de Fatma en el palacio del Sultán, á la hora en que el príncipe hacia públicamente justicia.

—Señor—le dijo,—yo tenía un hermoso jardín plantado de árboles que daban exquisitos frutos, y lo confié á vuestro Visir El Nebjar, quien me prometió cultivarlo y conservarlo con esmero, con la única condición de descansar en él.

Después que ha comido sus frutos, ahora deja al jardín secarse y marchitarse. ¿Qué respondéis á esto?—dijo el Sultán al Visir, que se encontraba cerca del trono.—Señor, este hombre dice la verdad: me confió un jardín magnífico, que siempre cultivé con amor; pero un día, entrando en él, hallé las huellas del león, tuve miedo, y lo he abandonado.—El Sultán comprendiendo que el jardín era Fatma, que el hombre que se querellaba era el padre de aquella mujer, que el león era él mismo y que la huella del león era su anillo olvidado.—No temáis nada—dijo al Visir;—volved á vuestro jardín; yo le conozco, y sé que está bien fortificado. El león, es verdad, ha merodeado por sus alrededores, pero lo ha encontrado inasequible. Id, y que la verdad de Dios sea con vosotros!

El Visir volvió á tomar á su mujer, y, reconociendo su virtud, la amó todavía más de lo que la había amado hasta entonces.

Alcance Postal

Madrid 17 de Septiembre de 1897.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Habana 16.—Capitán general á ministro Guerra:

Se ha presentado en Cienfuegos el cabecilla Anastasio Giménez, con su partida compuesta de once hombres armados.

En Cayo Toro se ha presentado también el titulado coronel Gustavo Zayas con diez hombres más de su partida, todos armados y montados.

Noticias de Marina

Según telegrafía el general Cámara desde Glasgow, en las pruebas privadas que realizó ayer el destructor «Plutón» en malas condiciones de mar y viento, consiguió una velocidad de treinta millas por hora.

—Ha salido de Ibiza el aviso «Urania.»

—Afortunadamente no ha resultado cierta la noticia relativa á hallarse enfermo el contralmirante Sr. Manterola, pues según informes telegráficos de hoy del Ferrol, se encuentra en perfecto estado de salud.

El presidente del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, general Gamir, ha conferenciado con el Sr. Azcárraga.

Todavía no se ha convenido el día en que ha de verse ante aquel alto tribunal la causa de Sampau.

El Gobierno negaba esta mañana que tuviera la menor participación en la denuncia de los periódicos de Palma que publicaron la circular del prelado que excomulgó al Sr. Navarro Reverter.

Mañana saldrá de Cádiz para el Havre el acorazado «Carlos V.»

Contra todo lo que dicen los periódicos de la mañana al hablar de la anunciada combinación diplomática francesa, se ha dicho hoy en el ministerio de la Guerra que el embajador de Francia en España, señor marqués de Reverseau, va de gobernador á Argelia, y que á Madrid viene destinado Mr. Cambon, hermano del que ya desempeñó este mismo cargo cerca de la corte de España.

Dicen de Bilbao que la guardia civil ha detenido en Baracaldo á Pedro Fernández Valle, natural de León, amigo del anarquista Conde que fué preso el domingo.

También ha sido detenido Pedro García, que figuraba como anarquista de acción en el registro de la inspección de vigilancia.

A la hora de cerrar este alcance siguen reunidos los ministros en Consejo.

La cuestión capital que en éste ha de tratarse, es la relativa á la incautación de los bienes del santuario del Lluç.

Los amigos del Sr. Navarro Reverter dicen que éste trataba de plantear el problema de la crisis pero la creencia general es que todo quedará aplazado hasta el regreso de la Corte.

Telegrafian de Manila diciendo que el vapor mer. ante español «Taal» de la casa Rojas ha naufragado salvándose algunos pasajeros.

Un telegrama de Londres dice que los Bancos extranjeros se niegan á tomar parte en el empréstito de 500.000 pesos que solicita el gobierno del Uruguay para hacer frente á los gastos de pacificación del territorio.

Despachos de Méjico anuncian que el presidente de aquella República Sr. Porfirio Díaz ha sido objeto de un atentado, del que ha sido ileso.

De Nueva York telegrafian que la insurrección de Guatemala ha triunfado por completo.

Quezalterango capital de la República ha caído en poder de los rebeldes. Estos dominan en todo el territorio.

Morales, el jefe de la insurrección será nombrado presidente de la República.

Telegrafian de Londres que mañana quedará firmada la paz de Oriente.

Han comenzado las negociaciones para el empréstito para el pago de la indemnización de guerra.

EL CORRESPONSAL.

TELÉGRAFO

(De nuestro servicio particular.)

DE AYER

Madrid 17, 4²⁵ tarde (núm. 195.)
» » 4²⁵ » » (196.)

Naufragio

Telegrafian desde Manila que cerca de la costa filipina naufragó el vapor mercante «Tahal».

La desgracia fué rápida, lo cual impidió que los trabajos de salvamento produjeran sus resultados. Perecieron ahogados muchos tripulantes.

Atentado

El presidente de la República de Méjico, Porfirio Díaz, ha sido objeto de un nuevo atentado anarquista.

Afortunadamente resultó ileso. La policía ha practicado muchas detenciones.

Desórdenes

Al dirigirse á la estación de Bruselas Luisa Michel y varios anarquistas belgas expulsados por orden del gobierno, se promovió una algarada tumultuosa que la policía dominó con procedimientos de fuerza.

Un meeting

Asegúrase que en Londres se celebrará el domingo inmediato un meeting anarquista para protestar de los supuestos martirios que las autoridades españolas hacen sufrir á los anarquistas detenidos.

Denuncia

A instancia del delegado de Hacienda de la provincia de Palma ha sido denunciado el «Boletín Eclesiástico» de aquella diócesis.

«Un ministro significado ha dicho que el Gobierno confía en que el Prelado de Palma desistirá de su actitud, tramitando el asunto por las vías legales.»

DE HOY

Madrid 18, 12¹⁵ tarde (núm. 254.)
» » 12³⁵ tarde » (255.)
» » 1³⁰ » » (257.)

Linchamiento

En México el público alborotado asaltó la cárcel y se apoderó á viva fuerza del autor del atentado contra el presidente.

Sin que pudiera impedirlo la policía las masas lincharon al reo en medio de la calle.

Descarrilamiento

Ha ocurrido casualmente en una de las líneas férreas de la isla de Cuba.

Ha habido algunas desgracias personales.

Se esperan detalles de este accidente.

La toma de Victoria de las Tunas

Se conocen nuevos detalles de la toma de Victoria de las Tunas.

Las fuerzas rebeldes que atacaron dicha población se componían de 700 infantes y 200 caballos, más la artillería.

Entre las bajas del enemigo se contaba 25 titulados jefes y oficiales.

Con los prisioneros devueltos lo fueron también los tenientes señores Morera, Crespo, Romero y Carrasco.

Entierro

Hoy ha sido llevado á la última morada el cadáver del conde de Montarco, exalcalde de Madrid y senador del reino.

El entierro ha estado concurridísimo. Ha presidido el duelo el presidente del Consejo de ministros señor Azcárraga.

Actitud de los obispos

Varios son los obispos de las diócesis de España, que se hallan conformes con la conducta seguida por el obispo de Mallorca.

Para este objeto reproducirán la circular del obispo de Mallorca en los boletines de sus respectivas diócesis.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

Gran café de «La Unión»

Concierto para hoy sábado 18 de Septiembre
DIA DE MODA.—PROGRAMA

1.º Sueno amoroso, Walses, Waldteufel; 2.º Fra-Diavolo, Sinfonía, Auber; 3.º La Tempestad, Concertante, Chopin; 4.º Retreta austriaca, Keler-Bela; 5.º Gavota, Kaiser.

A las ocho y media.

Sustitutos para Ultramar

Empresa formal facilita sustitutos para Ultramar por precios módicos y con todas las garantías que puedan apetecer los interesados, obligándose á las reposiciones.

Detalles: Coso bajo, 3, 2.º

SECCION DE ANUNCIOS

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA

CON

Quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable a la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA.

Vino de Hemoglobina Florenza

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

EMULSIÓN FLORENZA

DE

Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal

Asociados los hipofosfitos y el glicero-fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florenza, que es un reconstituyente energético y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

Elixir de Guayacol Florenza

Medicamento heróico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, etc., etc.

Farmacia del Rodelar

Vega Armijo, 2.-Coso alto, 1 (esquina al porche)
Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polveros anticoléricos (llamados de Adánhuesa), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación) dismenoreas y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.
Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1.50 pesetas.
Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1.50 tarro.
Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1.50 tarro.

Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATISIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once a una, Coso alto, 51

ACADEMIA SERTORIANA

Preparación completa y estudio de las carreras de Derecho, Notariado, Filosofía y Letras y Ciencias.—Enseñanza y repaso del Bachillerato.—Magisterio de ambos sexos en sus tres grados, elemental, superior y normal.—Carreras de Comercio, Banco de España, Obras públicas, Aduanas, Correos, etc.—Clases especiales de Aritmética mercantil, Teneduría de libros, Frances, Dibujo, Pintura y Caligrafía, bajo la dirección de

D. Antonio F. Valmayor

Maestro normal y Tenedor de libros de Hacienda

y con la cooperación del profesorado necesario para todas las enseñanzas.

Las clases de esta Academia principiarán el día 1.º de Octubre próximo, hallándose abierta la matrícula durante todo el mes de Septiembre actual.

Horas de despacho: De once a doce de la mañana y de cinco a seis de la tarde

Para más detalles, pidanse circulares

Coso bajo, 12 y 14, 2.º, centro.—HUESCA

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

Azúcares y arroces

Por cada peseta de compra

Huesca

COSO ALTO, 24

Un buen regalo

Bujías esteáricas

Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

La Competidora

PESCADOS VENDIDOS HOY

Congrio, Merluza y Sardineta.

PARA MAÑANA

Frescas: Merluza y Sardineta.

Escabeches: Bonito blanco y Sardineta escabechada.

En lo sucesivo se advierte al público no se pregonará ningún pescado.

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

EL COLEGIO

de El Angel de las Escuelas, instalado definitivamente en los espaciosos locales del piso principal, Coso alto, número 51, dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras y Profesor del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, continuará recibiendo, desde hoy, para durante el verano y para el próximo curso de 1897 á 1898, alumnos internos, medio-internos, vigilados y externos, tanto de primera como de segunda enseñanza y párvulos y á todos los que deseen prepararse para el examen de ingreso, para el de alguna ó algunas asignaturas ó para el grado de Bachiller.

Este Colegio no necesita más recomendaciones que la historia de sus resultados, que archivados están, tanto en los años que estuvo instalado en Zaragoza como en el tiempo que lleva de existencia en Huesca.

El que desee reglamentos se le remitiran.

CONSULTA ESPECIAL

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE

Don Julián Zaldúa Sauro

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

Trigo de simiente

DE CLASE SUPERIOR

Lo hay en Alcolea de Cinca, en casa de D. Jacinto de Pitarque, obtenido por el procedimiento de selección.